



En la comuna de Puerto Varas hay 9 lugares de votación

Todo lo que debes saber para ir a votar este domingo

Pág. 3

Carabineros detiene a imputado por femicidio frustrado en Cochamó

Pág. 5

Señalan no recibir ninguna ayuda del municipio

Agrupación Animalista "Manada" de Llanquihue requiere urgente ayuda económica

Pág. 7

TEATRO DEL LAGO FUNDACION

alipio

NOVIEMBRE

MANUEL GARCÍA

Compañera de este viaje

27_noviembre, 20 hrs.

teatrodellago.cl

f @teatrodellago



Banda Instrumental Municipal de Puerto Varas cumple 49 años al servicio del maravilloso arte de la música

La Banda Instrumental Municipal de Puerto Varas fue fundada el 22 de noviembre del año 1972 por el profesor maestro de coros y bandas instrumentales don Emilio Luppi Gallardo, junto a un grupo de músicos vecinos de la ciudad, contándose con el incondicional apoyo del alcalde de la época, Vicente Reyes Reyes.

Algunos nombres de los fundadores de esta importante agrupación musical son: José del Tránsito Almonacid, José Niklitschek Quinán, Alejandro 2° Avendaño, Herminio Marín Villarroel, René Santana Salazar, Arturo Villarroel, Arnoldo Soto Bórquez, Carlos Soto Vargas, Luis Cárdenas Contreras, Víctor Santana Salazar, Juan Ruiz, Luis Illanes Agüero, como también quien fuera su primer Director Musical don Emilio Luppi Gallardo.

En el transcurso de estos 49 años de vida institucional la Banda Instrumental ha llevado su música a todos los sectores de la comuna de Puerto Varas, incluso a sectores fronterizos como es el caso de Casa Pangué y la Localidad de Peulla, como también a todas las ciudades de la Región de Los Lagos y de Los Ríos participando de los Encuentros y festivales de Bandas Instrumentales, actividades de verano y aniversarios comunales.

Participando activamente además en la mayoría de los actos institucionales de: Carabineros, Policía de Investigaciones, Cuerpo de Bomberos y sus diferentes Compañías, sectores vecinales en ciudad y la comuna en general, como también en la inauguración de obras de adelanto comunal y competencias deportivas.

Desde sus comienzos esta institución musical ha sido cuna formadora de muchos jóvenes músicos que hoy son flamantes profesores de música, integrantes de otras agrupaciones y orquestas, monitores, como también integrantes de importantes Grupos Instrumentales como el caso del Orfeón Nacional de Carabineros de Chile, Bandas Instrumentales del Ejército de Chile, grupos de música alemana, de jazz, entre otros.

Al cumplir 49 años de existencia musical, una vez más la Banda Instrumental

Municipal de Puerto Varas destaca y reconoce a José Niklitschek Quinán Q.E.P.D. quien, además de ser músico fundador, fue presidente de la institución por más de 29 años, tiempo durante el cual se preocupó por el bienestar tanto institucional como de todos y cada uno de los integrantes de la banda, incluso financiando las actividades institucionales con sus propios recursos.

También la institución hace propicia la ocasión para reconocer el importante apoyo incondicional que en todos estos años les ha entregado la familia de José Niklitschek, como también la de Joaquín Arrieta, de los hermanos Cortés Jones, a las familias de los músicos que ya han fallecido y que siempre están pendientes de sus actividades, y a cada uno de los integrantes músicos de nuestra Banda Instrumental y a sus respectivas familias, y cuyos integrantes en la actualidad son los siguientes:

Director Musical: Robinson García Martínez

Clarinetes: Doris Cárcamo Ulloa, Boris Silva Barrientos y Cristián Quiroga Montiel.

Saxofón Alto: David Donoso Urra, Víctor Santana Salazar, José Luis Oyarzún Alvarado y Francisca Riquelme Bravo.

Saxofón Tenor: Vanesa Doerner Vargas y Luis Álvarez Elgueta.

Trompetas: Clover Vivanco Willer, Renato Álvarez Elgueta y Sigisfredo Vivar.

Bugle: Víctor Montiel Chiguay

Trombón: José Hernández Muñoz

Barítonos: Milton García Martínez, Erich Nilian Santana

Tuba: Germán Cortés Jones

Bajo Electrónico: Carlos Quintanilla Díaz

Percusión: Luis Alberto Cornejo Gutiérrez, José Asencio Almonacid, Camilo Álvarez Silva.

Por su parte la Directiva que actualmente rige los destinos de la institución es la siguiente:

Presidente: Germán Cortés Jones

Secretaria: Doris Cárcamo Ulloa

Tesorero: Erich Nilian Santana

Directores: Víctor Montiel Chiguay y José Hernández Muñoz.

Finalmente, señalar también que muy importante ha sido el aporte de los directores musicales que ha tenido la institución desde su fundación, responsabilidad que han asumido los siguientes músicos:

Desde 1972 a 1982 Emilio Luppi Gallardo; de 1983 a 1987 Milton García Martínez; de 1987 a 1995 Renato Álvarez Elgueta y desde 1996 a la fecha, Robinson García Martínez

La Banda Instrumental Municipal celebrará este nuevo aniversario con Intervenciones Artísticas Urbanas en el centro de la ciudad y en diferentes sectores de la comuna, y las que se informarán oportunamente.

Por Luis Félix Altamirano



El Heraldo Austral
...nuestro Día, nuestro Patrimonio
Fundado el 9 de Septiembre de 1951

Directora Ejecutiva
Paola Álvarez B.

Gerente Comercial
Gustavo Gálvez M.

Editora
Paola Álvarez B.

Colaborador
David Leal

prensa@eha.cl
www.eha.cl

Sábado 20 de Noviembre de 2021



Todo lo que debes saber para ir a votar este domingo

Mañana se llevará a cabo un nuevo capítulo de elecciones en el país donde se votará por Presidente de la República, Senadores, Diputados y Consejeros Regionales, por lo tanto, te entregarán cuatro papeletas para votar, una por cada cargo a elegir y sólo debes votar por un candidato en cada papeleta.

Debes llevar tu propio lápiz pasta azul para votar y recordar el uso de la mascarilla y conservar la distancia. Además, debes llevar tu carnet de identidad o tu pasaporte. Puedes votar con carnet de identidad o pasaporte vencidos sólo si expiraron desde octubre del 2019 en adelante.

El horario de votación es de 8 a 18 horas. Si a las 18 horas hay personas en fila esperando votar, la mesa debe seguir abierta hasta que el último votante haya marcado sus preferencias.

En la comuna de Puerto Varas hay 9 lugares de votación:

• Local 1: Liceo Pedro Aguirre Cer-

da; mesas de la 1 a la 25, mujeres;

• Local 2: Colegio Mirador del Lago; mesas de la 26 a la 40, mujeres;

• Local 3: Colegio Felmer Niklitschek; mesas varones de la 1 a la 25;

• Local 4: Colegio Rosita Novaro; mesas varones de la 26 a la 41, nuevos 42 a la 50

• Local 5: Colegio Germania; mesas de la 51 a la 75; fusionada 72-76;

• Local 6: Peulla, Escuela Ella Minte; mesas fusionadas 1M-1V;

• Local 7: Ensenada, Escuela Epson; Mujeres 1 y 2; Varones 1 y 2, fusionadas 2V-3

• Local 8: Nueva Braunau, Colegio Nueva Braunau; Mujeres 1 y 2; Varones 1 y 2; nuevas 3 y 4; fusionadas 4-5

• Local 9: Ralún, Escuela Cristo Rey, Mujeres 1; varones 1, nuevos 2, fusionadas 1V-2.

Para tener Presente

• El derecho a voto es voluntario.
• Los trabajadores pueden ausentarse durante dos horas de su lugar de trabajo a fin de asistir a sufragar, sin descuento de sus

remuneraciones.

• El lugar de votación de los electores puede variar de una elección o plebiscito a otro, ya que se designan para cada proceso. Revisa en www.servel.cl.

• Debes elegir una opción dentro de las papeletas que te entregarán,

marcando la preferencia al lado izquierdo del nombre de tu candidato. Así, el voto será válidamente emitido.

Más información en presidenciales2021.servel.cl y gob.cl/votares-seguro/



Región de Los Lagos: pescadores artesanales acceden a materiales de pesca gracias a proyecto financiado por el GORE

La ejecución de este programa está a cargo de Fundación Chinquihue y beneficia a merluceros de ocho comunas costeras de la región de Los Lagos.

De las comunas de Quemchi, Quinchao, Ancud y Dalcahue en la provincia de Chiloé; Chaitén y Hualaihué en la provincia de Palena; Puerto Montt y Calbuco en la provincia de Llanquihue, son los pescadores artesanales beneficiados con el proyecto "Capacitación programa de apoyo a la pesca artesanal demersales".

Ejecutado por Fundación Chinquihue y financiado por el Gobierno Regional de Los Lagos, este programa entrega apoyo a pescadores dedicados a la captura de la merluza austral (*Merluccius australis*) y que finalizará con una capacitación, actividad que ha debido ser postergada debido a las restricciones propias de la pandemia del Covid-19.

En concreto, el programa hizo entrega de equipos viradores y

otros materiales de pesca afines a la actividad productiva de los beneficiarios, buscando así mitigar el impacto que ocasiona la interacción con el lobo marino, mamífero que genera importantes pérdidas a la pesca artesanal regional y nacional.

En ejecución desde septiembre del año 2020, el proyecto ha llegado a 1.248 embarcaciones de la flota merlucera presente en la región. Marcos Paredes, presidente de la federación Fepesca Chiloé -quien representa a 11 sindicatos de pescadores artesanales de las comunas de Ancud, Quemchi, Dalcahue y Quinchao-, indicó que "nosotros solicitamos artes de pesca, sobre todo para la merluza, ya que nuestra organización es cien por ciento merlucera", aunque "asegura también se dedican a la captura



del congrio, robalo, entre otros recursos marinos.

"Nos ayuda bastante este material porque sabemos que en las faenas de pesca el lobo marino hace de las suyas", complementó el dirigente artesanal, quien afirmó que este mamífero se come los recursos que ellos capturan desde el mar. Paredes aseguró que son alrededor de 120 las embarcaciones beneficiadas pertenecientes a las organizaciones que él representa.

Se estima que a nivel nacional, según el informe "Estimación poblacional de lobos marinos e

impacto de la captura incidental", publicado por el Centro de Investigación y Gestión de Recursos Naturales (CIGREN) de la Universidad de Valparaíso, entre la región de Arica y Parinacota y la región de Aysén, habría poco más de 120 mil ejemplares de este mamífero.

Publicado en el año 2019, el documento detalla que en la zona sur, categoría en la que se integran las regiones de Los Ríos, Los Lagos y Aysén, habitan alrededor de 62 mil ejemplares. De esa cifra, casi 42 mil están distribuidos en la región de Los Lagos.

"Tango Para Recordar" se presentará en Puerto Varas, Puerto Octay y Llanquihue

Con el objetivo de generar una cultura con acceso a distintos grupos etarios en la región, la Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio ideó una serie de presentaciones dirigidas a Adultos Mayores, niños y niñas de las comunas de Puerto Octay, Puerto Varas, Fresia, Río Negro y Ancud. Según explicó el Seremi César Pardo, "esta iniciativa tiene un profundo valor para nuestra Seremía, porque inserta en su base, el concepto de inclusión y extensión de la cultura, hacia territorios que no siempre son priorizados, en la escena regional. Se trata de un ciclo de actividades que hemos lanzando en Fresia y que lleva por nombre "Cultura Inclusiva de Polo a

Polo", serie de presentaciones que están enfocadas en dos segmentos etarios, que muchas veces, no están visibilizados en la cultura: por una parte, nuestros adultos mayores, o sea, el polo norte, para quienes se harán shows del artista Omar Lavadie, cantante de tango y, por otra parte, está nuestro polo sur: los niños y niñas. Para ellos, hemos pensado un espectáculo en donde puedan hacer volar su imaginación, puedan soñar y disfrutar, por lo que acá contaremos con la agrupación Upa Chalupa".

Eduardo Rupallán director de Desarrollo Comunitario de la Municipalidad de Fresia, indicó que "estamos muy contentos con la visita del Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, César Pardo, porque priorizó a la comuna



de Fresia como, la comuna, para lanzar las actividades que están orientadas a los Adultos Mayores, los niños y niñas de diferentes comunas de la región de Los Lagos, estamos muy contentos con ésta visita, por que habla además de priorización de grupos que son vulnerables que tienen que tener acceso a la cultura".

De esta forma, el calendario de presentaciones comienza con "Tango Para Recordar" con el Artista Omar Lavadie a presentarse el 25 de Noviembre en la Plaza de Armas de Puerto Octay a las 15:00 horas. Continúa el 26 de noviem-

bre en la Biblioteca Pública de Puerto Varas a las 11:00 horas y el mismo día 26 de Noviembre en el Bibliocine de la comuna de Llanquihue a las 14:00 horas.

Respecto de los niños y niñas la agrupación "Upa Chalupa" presentará el espectáculo: "Upa Chalupa Música para jugar y soñar" el 27 de noviembre en la plaza de Armas de Fresia, a las 10:00 horas, el 28 de noviembre en el Colegio Riachuelo, de la comuna de Río Negro, a las 17:00 horas y el 30 de noviembre en el frontis Casa de la Cultura de la ciudad de Ancud, a las 19 horas.

Sábado 20 de Noviembre de 2021

Carabineros detiene a imputado por femicidio frustrado en Cochamó

Carabineros del Retén Paso El León y de OS 9 detuvieron en la tarde de ayer a un hombre de 38 años, imputado por el femicidio frustrado del que fue víctima una mujer, en ese sector cordillerano.

Los hechos ocurrieron la mañana del pasado jueves en el sector cordillerano de El León Alto, distante a unos siete kilómetros del Retén Paso El León.

Hasta la unidad policial llegó herida una mujer de 32 años, quien señaló que momentos antes, y luego de una discusión con su pareja en las afueras de su domicilio, el hombre la atacó con una cortapluma.

La mujer, quien estaba consciente, fue auxiliada inmediatamente por el personal de Carabineros, siendo trasladada a la posta de la localidad, distante a un kilómetro del Retén. Sin embargo, ante la gravedad de las lesiones, la víctima debió ser trasladada vía aérea al Hospital de Puerto Montt. La mujer está fuera de riesgo vital.

En forma paralela, y según antecedentes aportados por la mujer, Carabineros debió concurrir al domicilio donde se registraron los hechos, ya que los dos hijos de la víctima se habían quedado en el lugar.

Los niños fueron auxiliados por el personal de Carabineros y trasladados a la unidad policial. Además, se informó de lo ocurrido al Ministerio Público y al Juzgado de Familia de Puerto Montt, con el objeto de obtener una medida de

protección en favor de los niños.

Una vez prestado auxilio a las víctimas, Carabineros inició las diligencias para dar con el paradero del imputado de este delito, quien fue ubicado en las cercanías del domicilio.

En un primer momento, el sujeto eludió a los policías lanzándose por un barranco, dándose a la fuga. Sin embargo, el mediodía de este viernes fue ubicado a una distancia de un kilómetro y medio del Retén de Carabineros, siendo detenido.

Carabineros recuperó el arma



utilizada en el hecho y, además, las especies con que intentó huir el imputado, entre las que se cuentan una mochila y un machete.

Además del trabajo de los funcionarios del retén, por instrucciones del Ministerio Público trabajan en el caso el OS9 y el Labocar.





RIFA 2021

UNA MANO PARA EL BOSQUE HUNDIDO

¡ESTE ECOSISTEMA ES UNO DE LOS MÁS PRODUCTIVOS DEL MUNDO Y ESTÁ SIENDO TALADO!

COMPRA AHORA TU BOLETO DE RIFA Y PARTICIPA POR INCREÍBLES PREMIOS

*VUELO POR LOS FIORDOS DE LA PATAGONIA

*EXPERIENCIAS EN ARDE COCINA

* SUSCRIPCIÓN A SERVICIOS DE COMPOST

* SALIDAS Y TOURS BOTÁNICOS Y NATURALISTAS

*ESTADÍAS EN HOTELES

*CENAS Y ALMUERZOS

*LIBROS, SET DE BELLEZA, ANTEOJOS, MOCHILAS, Y MUCHO MÁS!!!

VALOR RIFA \$2.500

ENTRA EN LEGADOCHILE.CL/RIFA2021

*SORTEO 15 DE DICIEMBRE 2021



Autoridades supervisan locales de votación y entregan recomendaciones de cara a las elecciones de este domingo

Para los comicios de este domingo la región de Los Lagos cuenta con 169 locales de votación para 750 mil electores a nivel regional y 469 servicios de transporte gratuito.

La escuela Argentina fue el local de votación elegido para el inicio de la supervisión de los locales de votación de las próximas elecciones presidenciales, parlamentarias y de consejeros regionales. Las autoridades encabezadas por el Delegado presidencial Regional, Carlos Geisse hicieron la revisión respectiva a los centros de votación que se llevarán a cabo en la región entre hoy y mañana, de cara a los comicios del próximo domingo.

Durante el recorrido Delegado Presidencial Regional, Carlos Geisse, estuvo acompañado del Jefe de la Defensa Nacional General Cristián Eguía; el General de la X Zona de Carabineros, el director regional del Servel, René Schmidt, Seremi de Gobierno, Luis Toledo y Seremi de Transportes y Telecomunicaciones, Nicolás Céspedes, en donde además se entregaron recomendaciones para las elecciones de este domingo.

El Delegado Presidencial Regional, Carlos Geisse, recordó que esta elección es más segura, hay mayor población vacunada, “por

lo tanto esperamos una mayor asistencia de los ciudadanos que tienen derecho a voto. Recordarles que esta elección tiene el apoyo del transporte rural gratuito en total 469 recorridos, los cuales 310 son nuevos, los otros son los subvencionados habituales, información que está publicada en las páginas web del Ministerio de Transportes, Servel y a los municipios. Las personas adultos mayores, personas con discapacidad y mujeres embarazadas tienen preferencias al votar”.

El Comandante en Jefe de la IIIª Brigada Aérea, General de Brigada Aérea (A) Cristián Eguía, señaló que hoy a partir de las 9 de la mañana los 169 locales de votación en la región de Los Lagos, se ha dispuesto la presencia de mil 250 efectivos de las Fuerzas Armadas y 850 Carabineros, “el despliegue lo iniciamos en el día de ayer en los lugares más lejanos en las islas y sectores aislados, sin observaciones por el momento. Hacemos una invitación a la ciudadanía a cumplir su deber cívico este domingo entre las 8 y 18 horas, están

tomadas las medidas de seguridad y recordamos mantener las medidas sanitarias, distanciamiento, uso de mascarilla”.

El Gobernador Regional, Patricio Vallespín, indicó que “las 746 mil personas que están habilitadas en el padrón para votar lo hagan con plena tranquilidad, esperamos que la gente pueda venir masivamente a participar de este evento en la paz social que se requiere, es una elección sumamente importante para el país que va a marcar el futuro de Chile, porque va a coincidir con el Gobierno que va a ser andar

la nueva Constitución., es un momento muy histórico por lo tanto acérquense a votar, están todas las condiciones, se han dispuesto 469 recorridos que le da más facilidades a la gente”.

Por su parte el Director Regional de Servel, René Schmidt hizo el llamado para que los electores concurren temprano a los locales de votación, ya que las mesas se abren las 8 de la mañana y que concurren informados para votar, debido a la cantidad de candidatos existentes en esta elección y reiteró no olvidar su cédula de identidad.

Finalmente el Seremi de Transportes, Nicolás Céspedes, señaló que en la parte urbana se está garantizando en aquellos que está regulado en los perímetros de exclusión de Osorno, Castro y Quellón, la resolución establece que el día de la votación es un día laboral, por lo tanto la frecuencia está asegurada por GPS. En el caso de Puerto Montt como el transporte no está regulado, se realizó una coordinación con la línea 1 y línea 7, ambas están funcionando en un día laboral con 114 buses en total en el sector de Alerce, se distribuyen seis recorridos distintos y están haciendo la inscripción para aquellos choferes que van a funcionar el día domingo, y hasta el momento registra un 40 por ciento de ellos, por lo cual habrá entre 50 a 40 buses funcionando. Los colectivos van a dar un gran apoyo con un 70 por ciento de la flota en terreno”.

Datos regionales

Para los comicios de este domingo la región de Los Lagos cuenta con 169 locales de votación para 750 mil electores a nivel regional y 469 servicios de transporte gratuito.



Sábado 20 de Noviembre de 2021

Señalan no recibir ninguna ayuda del municipio

Agrupación Animalista "Manada" de Llanquihue requiere urgente ayuda económica

Informan desde la agrupación que los casos de abandono de mascotas se incrementan en la ciudad de las esculturas.

La Agrupación Animalista "Manada" de Llanquihue, agrupación mascotista que rescata a perritos y gatitos de la calle y trabaja en la labor de educar a la comunidad sobre la Tenencia Responsable de Mascotas, viene trabajando hace tres años en la ciudad de las esculturas, promoviendo esterilizaciones, castraciones y adopciones, "lamentablemente no recibimos apoyo financiero de ninguna institución pública ni privada. Solo dependemos de las donaciones monetarias y hogares temporales de algunos socios pasivos y de personas anónimas que aportan con dinero" nos cuenta su líder Jessica Sigoña Vidal, pero las necesidades se multiplican y los fondos escasean.

"Contamos con una Ordenanza Municipal pero que no se ha llevado a cabo por lo que incrementan

los abandonos de perros y gatos con toda la problemática que eso conlleva y necesitamos juntar \$1.124.000, porque el Caso Toby salió \$463.000 (perrito atropellado) Caso Cacique \$261.000, Operativo de esterilización en colegial (20 mascotas) \$400.000 y sólo llevamos reunido \$50.000 y no contamos con ninguna ayuda de las autoridades municipales, a pesar de que hemos tocado la puerta muchas veces" enfatiza Jessica.

Invitamos a la comunidad de la Cuenca del Lago Llanquihue a cooperar con esta causa... si amas los animales ayuda con un aporte en la cuenta: Agrupación animalista Llanquihue, Rut 65.095.605-2 Banco Estado, Cuenta Vista/Chequera Electrónica 82370362200. Correo: Perrosygatosllanquihue@gmail.com



¡No pierdas tiempo!

**ANTES DE TU VISITA,
compra tu entrada al Parque Nacional
VICENTE PÉREZ ROSALES**



- 1 Seleccionar el Parque y Sector (Solo si corresponde)
- 1 Fecha de ingreso
- 1 Seleccionar cantidad de entradas
- 2 Ingresar datos personales de las y los visitantes
- 3 Confirmar compra
- 4 Te llegará un correo electrónico con un código QR, que debes presentar en el acceso al Parque (guardar en el teléfono, sacarle una pantallazo o imprimir)



IFOP invita a Taller de Difusión de Resultados de Programa de Monitoreo de Larvas de Mitílidos

El Programa de Monitoreo se realiza desde el año 2013 y su principal misión es describir y entender el suministro de larvas de mitílidos que abastece a la industria mitilicultora de la región de Los Lagos.

Este viernes 26 de noviembre, desde las 9:30 a las 12:30 horas, la División de Investigación en Acuicultura (DIA) del Instituto de Fomento Pesquero (IFOP) realizará el Taller de Difusión de Resultados del estudio "Programa de monitoreo y vigilancia sobre la disponibilidad larval de mitílidos para la sustentabilidad de la actividad de acuicultura en la zona sur austral de Chile, VIII etapa (2020-21)", que forma parte del programa de investigación permanente definido por la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (SUBPESCA) y ejecutado por el IFOP.

El programa de monitoreo se lleva a cabo desde el año 2013 y en este taller se presentarán los principales resultados obtenidos a la fecha. El taller se abrirá con las palabras de bienvenida del Dr. Leonardo Guzmán, seguido por una presentación sobre el programa de investigación de la SUBPESCA, a cargo de Paulina Vera, profesional de la Unidad de Gestión Sanitaria y Plagas, y contraparte técnica del estudio. Posteriormente, se realizarán 4 presentaciones del equipo de trabajo a cargo de la ejecución

del estudio.

La primera presentación, a cargo de la investigadora Cristina Stuardo, se titula "Introducción al Programa de Monitoreo: Justificación, objetivos y metodologías" y se centrará en describir las actividades realizadas en el estudio, que incluyen el monitoreo ambiental y de larvas de mitílidos en distintos sectores geográficos, la aplicación anual de encuestas a alrededor de 100 mitilicultores de la región de Los Lagos, seguimientos mensuales de la captación de semillas en colectores de sitios con características hidrográficas contrastantes, y finalmente, actividades de difusión y divulgación de los resultados obtenidos.

Tras la presentación introductoria, será el turno de la investigadora Macarena Herrera, quien expondrá el trabajo titulado "Captación de semillas de mitílidos en la región de Los Lagos: Una descripción desde la aplicación de encuestas a mitilicultores". En esta exposición, se presentarán resultados obtenidos de la aplicación de encuestas a mitilicultores ligados a la actividad de captación



de semillas en la región de Los Lagos, y que permiten realizar una descripción y diagnóstico del estado de la actividad durante los últimos años.

Luego será el turno de la investigadora Marina Oyarzún, quien presentará el trabajo titulado "¿Es la abundancia de larvas competentes de mitílidos un buen indicador para la captación de semillas?", y que se centrará en resultados obtenidos del seguimiento mensual de la captación de semillas de mitílidos en colectores, y especialmente en la importancia relativa de la abundancia de larvas competentes y las pérdidas de semillas desde los colectores.

Finalmente, el investigador David Opazo expondrá el trabajo titulado

"Lecciones aprendidas tras 8 años de monitoreo del suministro de larvas de mitílidos en el mar interior de la región de Los Lagos", en el que se presentarán algunos de los principales resultados obtenidos del monitoreo de la abundancia de larvas de mitílidos, con un énfasis en resultados que pueden ser utilizados para la toma de decisiones del sector mitilicultor y de las autoridades encargadas de la administración y regulación de la actividad de captación de semillas de mitílidos.

El taller se realizará en modalidad online y los interesados en asistir pueden solicitar más información escribiendo a carolina.barrientos@ifop.cl



La Llave 95.9 FM

Porque la Música hace bien..



Pronóstico de la cuenca del Lago Llanquihue



UF: 30.630,64

Año LXX

Nº 11191

Día 321

Santoral

Edmundo

Teléfonos Emergencias

Hospital	131
Bomberos	132
Carabineros	133
Investigaciones	134
Rescate Marítimo	137

Farmacias Turno

PUERTO VARAS SALCO-BRAND Del Salvador Nº 400, Local 49 Fono: 65-2234544
LLANQUIHUE CRUZ VERDE BAQUEDANO Nº 506, Fono: 65 2 242666
FRUTILLAR CRUZ VERDE Carlos Richter Nº 200

Sábado 20 de Noviembre de 2021



Gira Teletón visitó Puerto Montt y se inauguraron las nuevas dependencias del instituto de la región

Con una inversión de más de 3.000 millones de pesos –realizada por el Gobierno Regional (GORE) de Los Lagos–, el Instituto Teletón Puerto Montt celebró, junto a la comitiva de la Gira 2021, la inauguración de sus nuevas instalaciones. La modernización del centro involucró una intervención de 2.400 m² en total, destacando mejoras en arquitectura y sustentabilidad.

Este instituto fue el sexto centro Teletón en abrir sus puertas en Chile, y para Marcelo Salazar, director de la sede regional, esta remodelación está directamente vinculada a sus años de funcionamiento. “El instituto se tenía que poner al día, ya que lleva más de 30 años de trabajo. Fue inaugurado en 1990, y tanto la materialidad, como la aislación, eran un gran problema. Necesitábamos mejorar las áreas y el sistema de calefacción, y generar un nuevo espacio pensando en el modelo de atención que tenemos en el área médica”, explica.

Las mejoras arquitectónicas incluyeron cambios de acceso vial y

medidas de eficiencia energética, acordes a las condiciones climáticas del sur del país, como la incorporación de ventanales termopanel y el recambio de la cubierta. “Incorporamos también un patio central techado que nos ha permitido tener un punto de encuentro para los niños, niñas, jóvenes y sus familias, y un lugar importante de reunión para nosotros. Con esta remodelación nos vimos sorprendidos, porque se hicieron cambios hasta en la luminosidad, lo que contribuyó a crear un lugar de trabajo agradable para el equipo. Creo que fue un cambio radical. Nos permite ser más visibles a la comunidad, tanto en el ámbito físico, como en la ciudad, y entregar una mejor atención a todos nuestros usuarios, quienes son los que se ven beneficiados con esta obra”, agrega el director.

La región de Los Lagos es una zona extensa. Por esta razón muchos de los pacientes del instituto deben viajar durante horas –en bus o en lancha–, para llegar al centro, ya que provienen de provincias

como Chiloé, Llanquihue, Osorno y Palena.

Axel Velásquez tiene 9 años y es paciente Teletón desde los 4 meses de vida. Viaja desde la isla Chidhuapi, en Calbuco, hasta el instituto de Puerto Montt para recibir su terapia de rehabilitación. Ruth Velásquez, su mamá, cuenta que el viaje “antes era un tremendo sacrificio. Pero ahora ya nos acostumbramos, nos gusta venir. Porque para él es una superación, entonces si a él le gusta, para nosotros nos enorgullece que él ya tenga esas metas de superarse. Y más que nada para que sigamos superándonos como familia, porque todo lo que nosotros hacemos es por su bien. Entonces, qué mejor que a futuro él tenga una mejor conexión con el mundo en todo sentido y que se siga superando en el ámbito personal”.

El centro de Puerto Montt nunca dejó de atender tras la llegada del Coronavirus. Para la sede regional el desafío fue y es seguir atendiendo independiente de las contingencias, ya que se debe a todos los

niños, niñas y jóvenes, y familias. Es por esta razón que adaptó de forma rápida y eficiente sus labores: fortaleció la telemedicina (teleconsulta y telerrehabilitación) y continuó con las atenciones y visitas presenciales (en los domicilios de los pacientes o en lugares habilitados para ello, como centros de salud), respetando todos los protocolos sanitarios.

En lo que va del año, el instituto ha realizado más de 40.400 atenciones, ha recibido más de 125 nuevos pacientes y ha otorgado 1.489 órtesis y prótesis a sus usuarios –cifras entre el 01 de enero y 30 de septiembre–.

Este año Teletón realizó una gira con un formato inédito –dado el contexto de pandemia–, donde buscó mostrar, en los 11 institutos visitados, el trabajo que se realiza #TodosLosDías. En esta línea, Ademir Domic, vicepresidente ejecutivo de Teletón, concluyó la jornada afirmando que “ha sido una gira muy particular y diferente a lo tradicional, porque hemos modificado el escenario: los propios institutos Teletón. Los artistas han sido los pacientes y sus familias, y los protagonistas han sido el equipo Teletón mostrando lo que hacemos día a día. Qué más transparente que abrir nuestras puertas e invitar a la comunidad a conocer nuestra actividad, y así seguir apoyando de cara a la nueva campaña que tenemos en dos semanas más. El 3 y 4 de diciembre”.





Diversas entidades lanzan video educativo que busca evitar el ingreso de vehículos en playas

Se acerca la temporada estival y las costas a lo largo de nuestro país son uno de los lugares más visitados por los turistas. Estos ecosistemas se ven altamente amenazados por prácticas como el tránsito de vehículos, lo que implica graves consecuencias para la biodiversidad. Por esta razón, la Red de Observadores de Aves y Vida Silvestre de Chile (ROC), la Red Hemisférica de Reservas para Aves Playeras (RHRAP), Directemar, Manomet y el Proyecto GEF Humedales Costeros del Ministerio del Medio Ambiente, han estado trabajando en conjunto por más de un año para evitar el ingreso de vehículos motorizados a sectores como playas, dunas y humedales. Como parte de este trabajo, hoy lanzan un video educativo, realizado por Faunánimo, a través del cual buscan llegar a más personas con este mensaje.

“Algunas de las consecuencias que produce el ingreso de vehículos motorizados a las playas y sectores cercanos son la pérdida y fragmentación de hábitat, erosión,

compactación del suelo, destrucción de vegetación y de sitios de reproducción. Además, muchos huevos son depositados en una pequeña oquedad en la arena, sin ningún tipo de protección o construcción, por lo que son fácilmente aplastados y destruidos por los vehículos. De ahí la importancia de seguir generando conciencia sobre esta lamentable práctica”, explica Franco Villalobos de la ROC.

Esta acción provocada directamente por el hombre afecta a especies tanto residentes como migratorias, siendo para estas últimas un motivo que dificulta concretar con éxito sus extensos viajes migratorios.

Para Juan José Donoso, Director Nacional del Proyecto GEF Humedales Costeros y Jefe de la División de Recursos Naturales del Ministerio de Medio Ambiente, este es un oportuno llamado de atención para quienes tanto en esta época, como durante todo el año, llegan a zonas costeras: “Existen especies que forman parte del Reglamento de Clasificación de Especies Silves-

tres (RCE), en las categorías Casi Amenazada, como es el caso del Pilpilén común, y Vulnerable en el caso del Chorlo nevado, por lo que es nuestro deber tomar medidas para su protección y conservación, y al mismo tiempo informar y generar conciencia”.

Diego Luna Quevedo, Especialista en Conservación de la RHRAP señaló que “las perturbaciones humanas en las playas de Chile están teniendo severo efecto demo-

gráfico en las poblaciones de aves playeras y muchas especies experimentan fuertes declinaciones. Desde la ciencia hemos constatado que el tráfico de vehículos en playas está significando un grave daño, poniendo en riesgo el éxito reproductivo y la supervivencia de varias especies. Desde nuestra red, hacemos un llamado urgente a tomar conciencia de que este tipo de malas prácticas pueden, en el corto plazo, empujar a algunas especies a la extinción. Se trata de un efecto irreversible”.

Iniciativas como la Red para la Protección de las Aves Playeras (RPAP), que agrupa a más de una decena de organizaciones del país y es coordinada por la Red de Observadores de Aves y Vida Silvestre de Chile (ROC), han puesto atención al tránsito de vehículos en estos delicados ambientes, identificando la presencia de la problemática en absolutamente todas las regiones con localidades monitoreadas, donde el problema es comúnmente ocasionado por camionetas, jeeps, motos e incluso por maquinarias de aseo y ornato.

Es importante recordar que el tránsito de vehículos en playas se encuentra prohibido por ley a través de la Orden Ministerial N°2 del Ministerio de Defensa Nacional, Subsecretaría de Marina que instruye sobre “la prohibición de ingreso y tránsito de vehículos como camionetas, motos y jeeps en toda la costa del litoral de la República, sus playas, terrenos de playa, en ríos y lagos y demás bienes nacionales”.

Puedes ver el video aquí: <https://www.youtube.com/watch?v=yyOHQjL9j1E>



VITRINA Comercial

Portal Ernestina
Centro Comercial • Puerto Varas

Optica Lelikelen +56 9 7615 1096
 Nutricionista Paula Evans Clery +569 88848322
 Zonatec, Serv. Técnico Computación +56 9 5759 0086
 Huellas, Centro Psicológico +56 9 7657 6821
 Constructora Herrera y Abello +56 9 8385 1640
 Kinesiología Deportiva - Columna +56 9 9079 6931
 Púrpura, Depilación Láser +56 9 7932 0621
 Fusión Olimpo, Comida Vegetariana +56 9 9588 6227
 Suraguas +56 9 6217 5066

FONO +56 9 9949 1171 · ADMINISTRACIÓN
 PUERTO VARAS, GARCÍA MORENO 255, Cerca del terminal Cruz del Sur

Ingeniería Sur Austral
MAS CALOR

¿CANSADO DE LOS PROBLEMAS DE AGUA CALIENTE?

CON LOS CALEFONES JUNKERS
 TENDRÁS SOLUCIONES DE VERDAD

CONSULTAS Y ATENCIÓN AL +569 9215 7901

Osorno - Puerto Varas - Puerto Montt Ingeniería Sur Austral

DR. ALEJANDRO ALVAREZ
 Implantología
 Rehabilitación Oral

**Urgencias Dentales
 Consultas Telefónicas**

Puerto Varas San Pedro 451 2do piso, Oficina 3 Fono 65 2 235858
 +56 9 64564158 Fono 65 2 295757

www.dr.alvarezimplantes.cl

FARMACIAS TANG

Andrés Bello 304, Local 1
 Fono 65 2511567

Horarios:
 Lunes a Sábado de 9 a 22 horas,
 domingo de 10 a 14 y de 18 a 22 horas

BUSCO JARDINERO PARA INCORPORARSE A PEQUEÑA EMPRESA QUE PRESTA SERVICIOS DE MANTENCIÓN DE JARDINES EN PUERTO VARAS

PRO ACTIVO Y DISPUESTO - HORARIO DE LUNES A VIERNES - BUEN AMBIENTE LABORAL

ENVIAR CURRICULUM A CASAYJARDIN.2009@GMAIL.COM
 +569 50038560

NIKY REGALOS

**LUNES A VIERNES
 DE 9:30 A 19:00 HRS**

**SÁBADOS
 DE 10:00 A 15:00 HRS**

arte & oficios

MACHACOYA

Atelier Galería
 SECRETOS

Walker Martínez #781 con Valverde - Email: posiempre007@gmail.com
 @atelierdejaimelopez @ateliergaleria +569 75336816

Veterinario a Domicilio 24/7 URGENCIAS

Willy Rojas

- Vacunación
- Desparasitación
- Enfermedades en General
- Microchip

**Celular:
 +569 82078167**

JARDINES JAIME
www.jardinesjaime.cl

WhatsApp +56976081720 Facebook/Jardines Jaime

Pasto natural en rollos y jardinería en general
 Atención en Puerto Montt - Puerto Varas - Llanquihue y Alrededores

AMB PRESENTA **CURSO EXPRESS DEFENSA URBANA**

PUERTO VARAS

TRANSFORMA TU CUERPO EN TU ARMA

CURSO PRIVADO SOLO 10 CUPOS

INFORMACIÓN: +56954238127

LAVASUR

EMPRESA DE ASEO

Lavado de:

- Autos
- Alfombras
- Tapices
- *Limpieza de Combustión Lenta

FONO:
 +56 9 83686888
 SAN PEDRO 26
 PUERTO VARAS

Una semana para la investigación: UACH Sede Puerto Montt organiza las XI Jornadas de Arqueología de la Patagonia

Arqueólogos de Chile y Argentina se darán cita desde el 29 de noviembre en este histórico evento que se realizará en formato online. Las inscripciones están abiertas.

Entre el 29 de noviembre y el 3 de diciembre, la Escuela de Arqueología de la Universidad Austral de Chile Sede Puerto Montt, recibirá las XI Jornadas de Arqueología de la Patagonia, un encuentro que reúne a investigadores/as de Chile y Argentina en torno a la discusión de trabajos de investigación en el territorio de la Patagonia.

Las Jornadas de Arqueología de la Patagonia son organizadas además por el Instituto Nacional de Antropología y Pensamiento Latinoamericano (INAPL), y la Sociedad Argentina de Antropología (SAA). Es un evento binacional que se realiza desde el año 1993 y que en esta ocasión, debido a las condiciones sanitarias, esta versión se llevarán a cabo en un formato online previa inscripción. Contempla charlas magistrales, simposios y actividades abiertas para todo público.

Para el Director Interino de la Escuela de Arqueología UACH, Mg. Francisco Vergara, se trata de una actividad en la que la como institución, no podían estar ausentes. "Las Jornadas de Arqueología de la Patagonia son el producto de un esfuerzo binacional entre instituciones chilenas y argentinas que han jugado un rol preponderante en la producción de saberes. (...) De esta forma, la participación de nuestra Escuela en la conformación de este evento, ilustra no solo el interés de nuestra casa de estudios por la promoción de este tipo de reuniones, sino que también la firme convicción de que la arqueología necesita ser pensada más allá de las fronteras nacionales", comenta.

De Puerto Madryn a Puerto Montt

Respecto a la organización y la llegada de este histórico evento a la

ciudad de Puerto Montt, la docente de la carrera de Arqueología UACH y Coordinadora General de la Comisión Local de las Jornadas, Mg. Javiera Letelier, explica que todo partió en la versión anterior del evento el año 2017 en Puerto Madryn, Argentina, cuando al mismo tiempo se gestaba la creación de la Escuela de Arqueología en la Sede Puerto Montt.

"Cuando estábamos en el proceso de armar la carrera, asistimos a las décimas Jornadas de Arqueología de la Patagonia en Puerto Madryn. En ese minuto, el Vicerrector de la Sede Puerto Montt de ese entonces, el Dr. Renato Westermeier, me plantea ofrecer nuestra sede para la siguiente versión. Realizamos el ofrecimiento y salió. La realidad es que estas Jornadas debieron ser el año pasado, pero decidimos con un poco de dolor, ya que queríamos que fuese presencial, que las jornadas fueran online, y aunque el formato no nos permite vernos directamente y que las personas no conozcan nuestra ciudad, creemos que es importante hacer esta reunión online", explica Letelier.

La Patagonia como referencia para la investigación.

La Dra. Mónica Grosso, investigadora e integrante de la comisión organizadora permanente de las Jornadas de Arqueología de la Patagonia, destaca la relevancia de este encuentro que se realiza cada tres años en una ciudad de Argentina o de Chile y que, en esta versión, reúne más de 170 trabajos y 9 simposios. "A lo largo de estos más de 30 años, las Jornadas se han convertido en un espacio de intercambio y discusión muy importante para los arqueólogos que trabajamos en la Patagonia. Es un espacio de referencia fundamental donde están integrados además de investigadores, estudiantes,



becarios e investigadores de otros países que trabajan en la región, y también actores de la sociedad local vinculados con el quehacer cultural, conservación del patrimonio, comidas indígenas, entre otros", añade Grosso.

Respecto a las temáticas que se discutirán en esta onceava versión, la investigadora argentina comenta al respecto que, "los temas abordados en las jornadas son muy amplios y variados. Tienen que ver con distintos enfoques teórico-metodológicos, líneas de investigación y casos de estudio, y abordan distintas problemáticas de la región patagónica, desde el poblamiento temprano hasta tiempos históricos recientes".

Una semana de investigación y discusión en arqueología

Una de las expositoras invitadas es la Dra. Laura Miotti, investigadora y jefa de la División Arqueología en el Museo de La Plata (Argentina). Para Miotti, estas jornadas representan un espacio muy relevante para las y los arqueólogos chilenos, argentinos, y de otras nacionalidades, que desarrollan su investigación en la Patagonia, Tierra del Fuego y Antártica.

Sobre su participación, la investigadora comenta que "he sido invitada por la comisión organizadora a presentar una conferencia para todo público y colegas participantes, la cual rondará los temas del primer poblamiento americano hacia fines del Pleistoceno. Por lo tanto, hablaremos sobre un numeroso y nutrido número de sitios

patagónicos que permiten trazar este primer poblamiento en lo que habría sido el último punto de arribo de los primeros americanos al continente".

El programa de estas Jornadas de la Patagonia contempla dos conferencias magistrales efectuadas por la Dra. Laura Miotti el miércoles 01 de diciembre a las 19 horas denominada "Piedra Museo, un lugar en la odisea Sudamericana de Final de la última gran glaciación", y del Dr. Tom Dillehay, académico de la Universidad Austral de Chile, el lunes 29 de noviembre en el mismo horario, la cual se titula "Tres perspectivas de sitios arqueológico de más de 15.000 años atrás en América del Norte: Problemas y Nuevas direcciones". Además, habrá 9 simposios, una sesión de comunicación oral y una sesión de comunicación en formato poster correspondientes a un total de 175 trabajos, los que estarán disponibles para los asistentes y ponentes.

El Director (I) de la Escuela de Arqueología UACH, Mg. Francisco Vergara, comenta que para esta nascente carrera y su cuerpo docente es un honor y orgullo organizar y ser parte de este evento. "Como director interino de la Escuela, estoy enormemente agradecido de todos y todas las colegas que han dedicado su trabajo para que este evento se realice de la mejor manera. Finalmente, las y los invitamos a que participen de esta reunión que se realizará entre el 29 de noviembre y el 03 de diciembre".

Las inscripciones, programa y más información están disponibles en el sitio oficial <https://xijap2021.cl/>